

En la capital. 4.50 ptas. trim.  
Id. fuera la capital. 5 id. id.  
Ultramar, en oro. 15 id. sem.  
Id. un año en oro. 25 id. id.  
Extranjero. 7.50 id. trim.

Todo pago se entiende por adelantado.  
Toda la correspondencia se dirigirá al Director de este Diario.

Redacción y Administración.—Progreso, 4, 3.º, 1.ª

# LA LUCHA

Diario liberal de Gerona.

En la primera página una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntimos. En la tercera, 50.—En la 4.ª 25 y á los señores suscritores, 12 céntos.—Anuncios mortuorios, en la 4.ª página desde 7 pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.30 á 5 ptas. á juicio de la Administración.  
Insértese ó no, no se devuelve ningún original.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61 RUE CAUMARTIN.

Año XIX.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

DIRECTOR-PROPIETARIO: D. JOAQUIN RUIZ BLANCH.

Números sueltos 25 céntimos.

N.º 3.791

JUEVES 16 DE MAYO DE 1889.

## LA CONJURA.

Así se llama á los planes que traman contra el gobierno los discontenidos de las mayorías parlamentarias, y en verdad que los tales fusionistas tienen alarmado al señor Sagasta y escamados á los amigos del Presidente del Consejo.

El fusionismo está herido de muerte, y si no refresca su sávia y reanima sus perdidas fuerzas con tónicos liberales, ni podrá echar fuera de su organismo la raquitiquez que lo consume, ni le será dable acabar con los parásitos que lo acosan y pican en su vitalidad haciéndole pasar torturas sin cuento.

Verdad es que el señor Sagasta ofreció mucho y cumple tarde y mal, como justifica el Jurado sin ir más lejos.

Verdad es que los conservadores tienen atado de piés y de manos al jefe del fusionismo, y no puede moverse sin su asentimiento.

Verdad es que lo apremian los demócratas de la mayoría y los elementos más ó ménos avanzados del partido liberal con quienes tiene contraído el compromiso, pero verdad es también que luchando con tanto encontrado elemento, el pobre don Práxedes ya no sabe á que lado inclinarse ni á que santo encomendarse, y de ahí que los discontenidos bullan en el misterio, concierten planes y procuran por todos los medios, derribar al ministerio y debilitar hasta dejar inutilizada la jefatura del señor Sagasta, que es la empresa acometida tiempo hace por el ilustre Duque de Tetuán y demás amigos del General Martínez Campos.

Y que esta conjura tiene muchas y valiosas ramificaciones, lo saben lo mismo el gobierno que su presidente, porque elementos importantísimos del partido liberal que no forman en la fusión, se ponen al habla, conferencian, pactan y se preparan para dar un golpe, de manera que la conjura toma vuelos, y aunque por lo pronto el jefe del Gabinete consiga cuartear el peligro

### Trabajo de la naturaleza inconsciente.

(Continuación.)

Y si los crepúsculos aparecen teñidos muchas veces por los inimitables colores de la aurora, y si el fondo del cielo no aparece negro, como al atrevido aeronauta que surca un mar de aire enardecido, sino pintado de un azul que atrae la mirada y seduce el corazón, débese á la reflexión que experimenta la luz en los elementos del aire, especialmente el vapor de agua, era difundido con uniformidad, ora condensado en fantásticas nubes de color de grana.

Con su poder refringente, el aire trabaja constantemente por alargar las horas del día, levantando la imágen del Sol por encima de nuestro horizonte en los minutos que anteceden á la salida ó siguen á la puesta de aquel astro. Verdad es que á la misma causa son debidas las engañadoras visiones del espe-

como se dice en lenguaje taurómico, no es posible pueda al fin evitar la catástrofe en pago á su informalidad y en castigo á lo mucho malo que ha hecho con sus sistemas económico y administrativo, y con su táctica política de encender una vela á San Miguel y otra al Diablo, que es el único sistema de descrédito y anulación que ha sabido emplear esta situación desdichada.

En el duro trance por que pasa el señor Sagasta, ha querido atraerse la benevolencia de nuestro ilustre amigo el señor Romero Robledo como dijimos ayer; pero como nuestro jefe solo ambiciona el bien del país y no el disfrute de la influencia y del presupuesto, se ha llamado andan negándose: á reforzar un partido muerto para la opinión pública.

No pudiendo conseguir los valiosos elementos que buscaba, ¿qué dice ahora D. Práxedes respondiendo á la conjura? Pues una atrocidad y una irreverencia; amenaza con dejar el poder á los conservadores, como si estuviéramos en tiempos de Isabel II ó como si el poder fuera una pelota que el jugador dirige á capricho y voluntad.

En una palabra; que la conjura tiene enloquecido al presidente del ministerio y que, si no se hace un milagro, la actual situación morirá á manos de sus propios amigos por irresoluta y perjudicial.

### DESDE PARIS.

13 de Mayo de 1889.

La situación.—Hay síntomas que no engañan nunca. Esto decíamos días atrás previendo que la tregua de la Exposición sería de duración muy corta, y los hechos han venido á confirmar absolutamente nuestros pronósticos.

La elección que ayer tuvo lugar en esta capital para cubrir una vacante de senador, nos prueba de una manera plena é incontestable que las divisiones del partido republicano continúan siendo las mismas, si es que no se ahondan y emponzoñan más cada día. Esa división se manifestó desde un principio con la presentación de candidatos. En el momento del escrutinio se vió todavía más, habiendo tenido que agotarse los tres

jismo que atraen al sediento viajero de los arenales de Egipto en pos de una agua que huye ante sus pasos; que hace volar en los aires las flotas ancladas en los puertos del estrecho de Messina, y ensancha y levanta el horizonte visible, haciendo surgir de entre las brumas del mar, ciudades ocultas á la vista del navegante; que tales son los efectos de la refracción del aire cuando traspasándose el ángulo límite, se convierte aquella en reflexión total.

Transparente para la luz, lo es también para el calor luminoso, aunque nó para el calor oscuro. A esta propiedad del aire, es debido que los rayos del sol lleguen hasta nosotros, nó pudiendo retroceder por quedar prisioneros en las ténues mallas de nuestra capa atmosférica, la cual constituye bajo este punto de vista el mejor abrigo de la Tierra. Así queda esta encerrada como en un invernáculo cubierto por el cristal de la bóveda celeste.

turnos que marca la ley para que la ley quedara consumada, toda vez que ninguno de los contrincantes, representando las distintas agrupaciones del partido republicano, quería ceder su plaza en aras de la conciliación, que todos juzgan indispensable, pero de la cual todos se apartan cuando llega el momento de llevarla á la práctica. Por fin, en el tercero y último turno quedó proclamado senador el candidato de los oportunistas Mr. Poirrier, presidente de la Cámara de Comercio de Paris, por ocho votos de mayoría que obtuvo sobre su contendiente Mr. Lafebre, candidato de los radicales.

Viene despues la polémica, hoy reconocida, sobre la actitud que el partido republicano debe tomar ante el cuerpo electoral. Mr. Maret estima—como tantos otros—que esa actitud debe serlo de unión y de concordia, no faltando quien, como Mr. Ranc, predique también el apaciguamiento, amonestando á Monsieur Ferry, por ejemplo, por la política de intransigencia que sigue de algun tiempo á esta parte, con la cual no hace otra cosa que ahondar cada día más profundamente las divisiones del partido republicano.

Segun el pensamiento de Mr. Maret, que es también el pensamiento de Monsieur Ranc, el único remedio para salvar la situación es oponer una coalición de republicanos á la coalición de los monárquicos y boulangistas.

Muerte de un gran escritor ruso.—Los últimos telegramas de San Petersburgo traen la noticia del fallecimiento del gran escritor satírico Miguel Soltykoff, más conocido en Francia bajo el pseudónimo de Tchchedrine, con el cual van firmados los cinco ó seis libros que aqui se han publicado sobre viajes humorísticos, sátiras, fantasías, etc.—S.

### Desde Cuba.

De una carta que publica *El Medio-día*, fechada en la Habana el 25 del pasado Abril, tomamos los siguientes párrafos:

Mi querido Director: El día quince del corriente salí de esta capital en el tren de la Bahía el general Salamanca, con dirección á Santa Clara, en donde permaneció dos días, con objeto de enterarse de las necesidades y condiciones de la población.

Despues siguió su viaje á Matanzas y Cienfuegos, visitando las dependencias del Estado, que

A su dilatabilidad, son debidas las corrientes ascendentes del aire caliente que son inmediatamente seguidas de otras descendentes y frias. Hé aquí el origen de los vientos. Ellos son los que, corriendo sin cesar, acuden á uniformar las temperaturas de los diversos climas y hacen imposible que en un mismo punto de la tierra se consuman las sustancias indispensables, ni se acumulen aquellas que podrian ser nocivas á la salud de los organismos. Ellos son los que elevan y transportan las nubes de los mares á los continentes; ellos los que, con una fuerza proporcional al cuadrado de su velocidad y á la superficie que en vano intenta detenerlos, arrancan de cuajo el roble secular ó derriban la vetusta torre; ellos los que hinchán las velas y empujan la mole de cargada nave; ellos los que con invisible mano depositan en la flor de solitaria palmera el esperado fecundante pólen, y ellos también los que, entre sus

dando altamente satisfecho del orden y organización de las mismas.

Regresó de su excursión el 21 del corriente, muy complacido, por las pruebas de aprecio que ha recibido.

Nuestra primera autoridad gubernativa se ha hecho acreedora á las simpatías generales, por la actividad que se despliega en todos los asuntos que reclaman pronta resolución para la gran tranquilidad y bienestar del país, que tanto tiempo ha reclamado la opinión pública.

La campaña emprendida contra el bandolerismo por nuestro Gobernador general, está dando los más lisonjeros resultados.

Las persecuciones de que son objeto los bandoleros es tan activa, que apenas transcurre un día sin que la guardia civil verique alguna importante captura.

Los hechos recomiendan por sí solos las acertadas y en extremo rigorosas disposiciones dictadas por nuestra primera autoridad, general Salamanca, para la extirpación del bandolerismo, que ya no da tantas señales de vida, á consecuencia de la extremada persecución que sufre; por lo tanto, es muy probable que en término breve caigan todos sucesivamente en poder de la justicia.

Por el Gobierno general se ha ordenado que todos los funcionarios públicos usen uniforme é insignias con arreglo á sus respectivas categorías.

Son muchas las fincas que han terminado sus tareas de molenda, y no pocas las que concluirán este mes, siendo contadas las que trabajen en el próximo.

Se han hecho bastantes siembras para reponer los campos demolidos por el ciclón, y cada día se trabaja la tierra con más empeño.

Hasta la próxima se despide su

Corresponsal.

### Crónica de la Exposición.

Paris 13.

La afluencia de visitantes sigue siendo considerable todos los días en el Campo de Marte. Inútil decir que ayer, como domingo, esa afluencia fué realmente extraordinaria.

La administración habia tomado medidas especiales para mejor facilitar la entrada de los visitantes, entre otras la de abrir un número suplementario de despachos para que el público no tuviera que sufrir la molestia de esperar durante mucho rato el despacho de los billetes, como habia sucedido los primeros días.

Por la noche, los jarlines fueron iluminados brillantemente y dos fuentes luminosas funcionaron á maravilla y durante mucho más tiempo que de costumbre.

En cuanto á los trabajos nuevos hechos en el recinto de la Exposición, han sido de tanta importancia y con tanta actividad llevados á cabo, que han per-

alaz vaporosas, nos traen los aromas de embriagadores perfumes.

Si variados son los trabajos físicos y mecánicos del aire, nó lo son menos ni menos interesantes sus efectos químicos. Es, en primer término, el elemento indispensable de la respiración de los animales y de las plantas; y así lo inspira el mamífero por la boca como el ave por las plumas; por las tráqueas el insecto, por las branquias el pez y por los estomas la flor. El es quien quema, lenta ó rápidamente, segun los casos, todos los productos carbonosos é hidrogenados de origen orgánico, resolviéndolos en agua y ácido carbónico; oxida el carbon que arde en el clásico brasero y brilla encendido en las lámparas y mecheros de gas; carboniza los detritus vegetales que el arado arranca, convierte en espirituoso licor el dulce mosto y reduce finalmente á polvo inerte el barro de nuestro propio cuerpo.

Sería excedernos de nuestro propósi-

mitido á los visitantes de ayer admirar ya algunas de las secciones que hasta ahora habian permanecido absolutamente cerradas. En la Explanada de los Inválidos, por ejemplo, han podido verse el pabellon de Annan y tres nuevas salas del Palacio del ministerio de la Guerra.

Han llegado siete caballeros-gendarmes de la guardia especial del bey de Tunez, los cuales figurarán en adelante á la entrada del pabellon tunecino. El traje que llevan dichos guardias es sumamente original y pintoresco, llamando la atención de los visitantes que se paran á contemplarlos como si realmente fueran *objetos* traídos expresamente á la Exposición para exhibirse.

La instalación de la exposición de la historia del trabajo, está ya casi terminada, habiendo sido el público admitido á visitar la parte etnológica en la que pueden verse y admirarse, entre otras muchas curiosidades, un grupo de Galos construyendo un dolmen, otro de Aztecas fabricando el papel de *agave*, talladores de sílex, fundidores, un campamento samoide. etc... Todo ello está hecho con grandísima perfección, habiendo los visitantes salido de esta parte de la Exposición sumamente satisfechos.

Todos los demás trabajos de la Exposición siguen proporcionalmente con la misma actividad... excepto los de la sección española, los cuales se llevan á cabo con una calma desesperante. *Non ragionar di lor.*

### Noticias locales y generales.

Hemos recibido un Indicador de las aguas y baños del valle de Ribas, de la propiedad de D. Tomás Montagut.

—En los escaparates de la sombrería de nuestro amigo D. José Sendra, Plaza de la Constitución, llama la atención del público la variedad de sombreros y clases que allí expone, cuyos precios baratísimos compiten con su novedad y formas elegantes.

—En la provincia de Málaga, en el distrito de Antequera, hay un pueblecillo, Cauche, que ha quedado sin habitantes á consecuencia de la emigración.

Baste decir, que los herederos del señor marqués de Cauche, que tienen en ese pueblo muchas propiedades, han dispuesto que se tapien las puertas de todas las casas con el fin de evitar que se les exija el pago de la contribución.

El pueblo ha quedado como un cementerio.

—Muchos vecinos de Port-bou han elevado una solicitud al gobierno pidiendo, en nombre de la población, que no se suprima la Audiencia de Figueras que, como saben nuestros lectores, es una de las tantas que aquel proyecta suprimir.

—Ha sido nombrado Guardia del

to, continuar la serie de trabajos y funciones en que interviene como agente el más activo de los elementos naturales. Pasemos, pues, al exámen de otro no menos interesante sin duda: el agua.

Más de las tres cuartas partes de la superficie de la Tierra aparecen cubiertas por el agua. Los rios, los lagos, los mares constituyen sus principales depósitos. Absorbiendo el calor solar, que obra sobre tan extensas superficies, se levanta en invisibles columnas de vapor, que se extiende luego por la atmósfera.

Si sobreviene un enfriamiento, el vapor se condensa y se hace visible bajo la forma de caprichosas nubes, y si el enfriamiento crece, no tarda en sobrevenir el cambio de estado, la licuación. El agua líquida, no pudiendo permanecer suspendida en el aire, cae entonces sobre la tierra en forma de lluvia, ora menuda y pausada, ora torrencial y aso-

Cuerpo de Seguridad de esta provincia, don Manuel Iglesias.

—Dicen algunos periódicos de Valencia, que el señor Maestre y Olivares ha resuelto el problema de la conservación de la fruta fresca.

Granadas de Játiva y uva de Valencia han sido trasportadas á la Habana perfectamente conservadas, y piñas recogidas en la Habana hace cuarenta días, han llegado á Valencia frescas y lozanas, como si acabaran de cortarse.

El procedimiento es económico y sencillo, según parece; y aplicado al comercio de frutas con América, dará grandes resultados, abriendo un nuevo mercado á nuestras uvas de mesa, pues en los Estados-Unidos no pueden competir las del Canadá con las nuestras.

Si realmente es cierta la noticia, el asunto, por su importancia, merece estudiarse.

—Los mozos de los reemplazos de 1886, 87 y 88 sujetos á revisión, de las poblaciones de San Clemente Sasebas, Borrás, Vilafant, Massanet de Cabrenys, Santa Leocadia de Algama, Vilamalla, Fortiá, Torroella de Fluviá, Vilamaniscle, Cabanas, Vilanant, Vilamacolum, Palau Santa Eulalia, Darnius, Pontdemolins y Port-bou, se presentarán en la Diputación provincial, mañana viernes.

—Siguen adelantando, aunque paulatinamente, las obras del salón de baile que en el baluarte de Figuerola está levantando el Empleado de este Ayuntamiento señor Piferer.

—De nuevo llamamos la atención al Alcalde señor Grahit, para que por medio de sus agentes evite que unas turbas de chiquillos y grandullones que todos los días, al anochecer, se esparce por nuestras calles, moleste á pacíficos y honrados vecinos con sus bromas y pesados juegos. Anteanoche, una banda de hijos mal criados, la dió por tirar perdigones, piedras y otra proyectiles á los cristales de la casa de un amigo nuestro que vive en la calle de la Cort-real, el cual, en vista de que en otras ocasiones ha sido víctima de las *gracias* de los rapaces que, como perros sin dueño, andar sueltos, sin que hayan sido castigados los causantes; ni él indemnizado, se tomó la justicia por su mano zurrando la badana de lo lindo á cuantos cayeron en sus manos.

¿Qué dispondrá en vista de lo expuesto el señor Grahit? Nada; y sino ya lo verán ustedes.

Nuestro Alcalde es víctima siempre del quietismo, y no hay quien lo saque de su gravedad y de su paso reposado y firme.

—En Ronda ha sido preso un individuo que se titulaba vicario general de los religiosos Agustinos y que, con su sayal negro, grueso rosario á la cintura, descomunal cerquillo y sombrero en la cabeza de teja, recorría los pueblos de

ladora, según la mayor ó menor rapidéz en su formación y desprendimiento. De cualquier modo que sea, la lluvia purifica la atmósfera, robándola y haciendo penetrar en el suelo muchas de las substancias destinadas á fertilizarlo. Los compuestos amoniacales, los vapores sulfurados, los animales y vegetales microscópicos, las materias pulverulentas, etc., etc., que suspendidas en el aire eran causa de mortandad para los animales, arrastradas por la lluvia y depositadas en el suelo, constituyen el mejor abono de los campos. Ella limpia con sus baños periódicos la superficie de las plantas, contribuyendo poderosamente á su higiene; penetra en la tierra y disuelve las sustancias solubles que encuentra á su paso; circula por entre las grietas de las rocas y sale á luz en los manantiales, donde se ofrece cristalina y fresca para apagar la sed del cansado viajero; descende mansa por el arroyo, corre impetuosa por el torrente, se

la serranía predicando y diciendo misa.

Este fraile falsificado tiene apenas veinticinco años, lleva la cara afeitada, es fornido y su semblante no revela inteligencia; pareciendo, más bien que un pícaro, un pobre diablo sin talento y sin intención, que ha querido buscar-se la vida explotando, para ir viviendo sin trabajar, el fanatismo y la ignorancia de la gente sencilla.

—En la cárcel de Ronda esperará el supuesto fraile el resultado de la causa que se le sigue.

—La comedia en tres actos y en verso del Académico de la Lengua Española señor Tamayo y Baus titulada *La bola de nieve*, se puso en escena anteanoche en nuestro coliseo, obteniendo una acertada interpretación de parte de todos los actores que la desempeñaron.

Como fin de fiesta, se estrenó con buen éxito un pasillo cómico-lírico en un acto, titulado *Á empresario te has metido*.... original del galán joven de la compañía D. Francisco Ortega, autor que ya hemos aplaudido en otras ocasiones. La producción de anteanoche está destinada á presentar varias escenas cómicas que ocurren entre diversos tipos que van á casa de un Empresario en busca de contrata. Estos tipos son unos mismos personajes, que los caracterizan maravillosamente el autor señor Ortega y su esposa D.<sup>a</sup> Dolores Ricart.

—Como buenos hermanos, llegaron ayer á esta Redacción muy unidos y pegaditos, los números del *Boletín de Primera Enseñanza* correspondientes á los días 7 y 14 del actual. Por supuesto, fueron muy bien recibidos.

—Según carta que tenemos á la vista, nuestro amigo y correligionario el Doctor Audet Solsona, Director del Instituto Médico-catalán y antiséptico de Barcelona, ha trasladado la Central de dicho Instituto á Madrid, situándolo en un espacioso hotel de la calle de Ferraz, que tiene el número 66.

Nos alegraremos que el señor Audet consiga en la villa y corte mucha honra y provecho.

—En Sevilla se ha celebrado el bautizo del hijo de un comerciante establecido en aquella ciudad, y que cuenta, entre sus ascendientes vivos, á su padre, abuelo, bisabuelo y tatarabuelo, todos los cuales asistieron al acto del bautismo, excepto el último que reside en un punto de la provincia de Jaén, disfrutando de la más completa salud, y dedicado, á pesar de sus noventa y tantos años, al cultivo de las fincas de campo que posee.

—Según un telegrama que publica un colega madrileño, el día veinte del actual irá á Madrid el Alcalde de Barcelona señor Rius y Taulet, á ofrecer á la Reina, en nombre de Barcelona, el edificio del arsenal de la Ciudadela que

precipita sin freno por la cascada y avanza magestuosa por el rio hasta el lago ó el mar, de donde volverá á levantarla el calor y á donde volverá la gravedad conducirla, para el inconcuso enjambre de átomos que constituía el único de mi nebulosa. Como al choque del eslabon contra el pedernal se inflaman las partículas de su propia masa, así me convertí en chispa recobrando mi antigua fuerza luminosa y calorífica; pero quedé prisionero de la coesión, y desde aquel momento me ví forzado á rodar, con otros compañeros de desgracia, alrededor del eje del Sol. Siglos enteros estuvimos rodando; más llegó un día en que, á la manera que como estalla la indignación acumulada en los pechos de los que suspiran por su libertad é independencia, nos coaligamos los más enardecidos, sumamos las fuerzas centrifugas que con tanto rodar habíamos adquirido y en un momento dado, rompimos nuestras ligaduras y nos des-

ha de convertirse en Palacio Real.

El edificio será grandemente modificado en la fachada y cuerpo central.

Con arreglo al proyecto, se construirán dos grandes escalinatas hasta el piso principal donde está el salón del Trono.

En uno de los cuatro patios interiores, se colocará la escalera de honor. En los patios restantes se colocarán surtidores.

Los dos patios exteriores se rodearán con una galería porticada, cuya parte central se situará en combinación con los parterres.

Se aumentarán las dimensiones de todas las ventanas; las del cuerpo central serán trasformadas en balconetes, y el estilo general del edificio será armonizado.

La distribución interior del edificio será variada, formándose salones acomodados al objeto á que se destina el edificio.

El decorado será suntuoso.

La decoración exterior que se hizo con motivo de la Exposición, desaparecerá completamente.

En los frontones se colocarán estatuas y adornos que completen el estilo arquitectónico del palacio.

—El señor marqués de Urquijo ha dejado á los apoderados de la casa que fundó, hoy de Urquijo y compañía, un millón á cada uno; al cajero, 10.000 duros, y 5.000 á cada uno de los dependientes de dicha casa de banca.

—En el tren de ayer tarde, pasó para Barcelona en dirección á Madrid, una Comisión del Ayuntamiento y vecindario de Figueras que lleva la misión de rogar al gobierno no se suspenda la Audiencia de lo criminal de dicha ciudad. ¿Lo conseguirá?

—Leemos:

En Piano de Laroma (provincia de Chieti Italia) un niño de cerca de cuatro años estaba junto á la casa de campo, donde vivía con sus padres, que le habian dejado solo para dedicarse á las faenas agrícolas.

Triscaba alegremente el niño, cuando un cerdo se le echó encima, y le dió una tremenda dentellada en el pecho. El feroz animal, gruñendo desafortadamente, tenia derribado el niño, y lo habria devorado, sin el maravilloso auxilio de una vaca que estaba á poca distancia atada á una estaca.

La vaca rompió la sogá, atacó al cerdo y le hundió un cuerno casi entero en el vientre, dejándole cadáver, sin hacer ni el más infimo rasguño al muchacho, que salvó de una muerte horrible.

Y no bastando esto, la vaca se quedó guardando al pobre niño, presentando un cuadro conmovedor á los padres y á las demás personas circunstantes, que acudieron al oír los desesperados mugidos del generoso animal.

—Ha sido nombrado Representante en esta provincia de la Compañía Tabacalera, el hijo político del difunto señor Vinardell D. Mateo Geronés Nadal, ilustrado abogado y Secretario del Juzgado de instrucción del distrito del Hospital de Barcelona, á quien felicitamos.

Tan pronto como tome posesión del

prendimos del Sol, nuestro tirano. Al apartarnos de él nos diseminamos y perdimos buena parte de aquella fuerza salvadora. El Sol, por su parte, no resignándose á perdernos del todo, nos persiguió con su poderosa fuerza atractiva hasta que la suya y la nuestra, la centrípeta y la centrífuga, se equilibraron á la honestísima distancia de 150 millones de kilómetros. Desde entonces hemos vivido en santa paz, él ocupando el foco de nuestra órbita y nosotros dando vueltas á su alrededor, pero constituyendo un mundo aparte, gozando de propia autonomía y sujetos uno y otros por los invisibles lazos de nuestra recíproca atracción.

Después de tan rudos como prolongados esfuerzos, sentí nueva necesidad de descanso. Me apagué otra vez, y se apagaron también mis compañeros. El frío de los espacios interplanetarios se apoderaba de nosotros, que estábamos en estado gaseoso, y hubimos de estre-

cargo, regresará á Madrid nuestro distinguido amigo señor Lorenzi.

—El señor Camilleri, Secretario de este gobierno de provincia, cuyo orgulloso comportamiento para los que cree sus subordinados, no tiene límites, recibió antes de anoche una buena lección que le dió el Inspector jefe de Vigilancia. Paseaba el señor Camilleri por los pasillos durante uno de los entreactos, cuando acertó á pasar por allí el señor Fernández á quien el señor Camilleri, con tono altanero y voz de mando, ordenó fuera á buscar á un Empleado. El Inspector hubo de manifestar al señor Camilleri, que él no era criado suyo para mandarle de aquella manera; el señor Camilleri le llamó insubordinado, siendo así que carece de autoridad alguna, y el señor Fernández le contestó llamándole grosero.

Entonces, el señor Camilleri, cual niño enojado, fué á contarle el caso al señor Gobernador que estaba en su palco, regresando al poco tiempo diciéndole al Inspector, que de orden del señor Gobernador fuera á llamar al Empleado, cuya orden obedeció en el acto el señor Fernández, despues de recibir los plácemes de la parte del público que presenció aquel exabrupto del señor Camilleri. ¿De donde habrá sacado ese señor que es Jefe de alguien y menos del de Vigilancia? Y aunque lo fuera ¿en donde habrá aprendido á mandar de tal modo á sus inferiores que merecen toda la consideración compatible con sus servicios?

Nosotros sentimos esta escena que se nos refiere; pero comprendemos lo harito que estará un hombre tan prudente como el señor Fernández, para verse obligado á poner coto á determinadas imprudencias.

—Ayer amaneció con sol; se nubló á media mañana y por la tarde cayó el chubasco de reglamento.

Es un tiempo divertido.

Vino de Chassaign contra los males de estómago. Evitar las falsificaciones é imitaciones.

Los solos Granos de Salud son los del Doctor Franck. Exijase sobre la caja azul la etiqueta tirada en cuatro colores y el sello de la «Unión de los Fabricantes.» Los Granos de Salud curan Extremimiento, Neuralgias, Vertigos, etc. 1-3.

Modas parisienses.

En la estación en que estamos, los vestidos se presentan cada dia más graciosos y más originales. Desde hace algunos años, el tipo-visita apenas variaba; todas las modistas se contentaban en introducir en ella alguna pequeña modificación, y he aqui todo. Hoy todo lo inédito consiste en la originalidad de las mangas.

Citemos desde luego una especie de chaqueta ó casaquin con faldones-manteleta, confeccionado en Ottoman azul gris, la espalda va completamente ajustada hasta debajo del brazo, muy corta,

char nuestras distancias para calentarnos, pasando al estado líquido. Como el enfriamiento continuaba, pusimos en juego toda nuestra cohesión y nos agrupamos constituyendo una roca sólida y compacta que, junto con otras semejantes, formamos la corteza del grobo terráqueo. Aqui me parecía que debía encontrar mi perdurable reposo; más ¡ay! que no contaba con el calor que habíamos almacenado debajo de nosotros, al solidificarnos, envolviéndonos á millones de compañeros. Un dia experimenté una violentísima inesperada conmoción; sentí temblar la montaña de la cual formaba parte; oí un rugido espantosísimo; desgarróse en pedazos mi pobre roca, y asido á uno de ellos, fui levantado en los aires, primeros y, al caer fui rodando despues hasta las profundidades de una sima insondable.»

Por este índice, todavía muy incompleto de los fenómenos en que interviene el agua, se vendrá en conocimiento

no llegando más que hasta la cintura y terminada por un volante plegado de la misma tela, recubierto de encaje negro: este va colocado sobre el otro sin plegar. El delantero, recubierto también de encaje negro, comprende largas puntas ó faldones-manteleta, cuadrados en los extremos. Lo alto va cerrado por un cuello de chaqueta en Ottoman liso y sin encaje. La manga es amplia, fruncida sobre el hombro y cortada en el codo, en cuyo punto se detiene lijeramente ajustada; la manga, en encaje negro, va colocada fruncida por encima y bufante hasta el puño, donde aparece como estrangulada por un fruncido á guisa de brazaletes y termina en forma de puño postizo.

Este tipo de manga puede reproducirse con algunas variaciones. La manga de seda ó lana es más ó menos larga, de corte redondo, puntiagudo ó en sesgo; pero la idea primitiva quedará siempre la misma.—Stella.

RIMAS.

I.

En otro tiempo de memoria triste tu amor solicitó con rudo empeño, llamarte mia ansioso ambicionaba por darte mi existencia con mis besos. Tú, ingrata, de plano rechazastes con crueldad inaudita mi deseo.... y en vez de encontrar correspondencia al amor que me inspiraste ¡hallé desprecio!

II.

Hoy que con el tiempo se han borrado de mi mente los rasgos de tu imagen, me buscas sin descanso por que vuelva de nuevo mi cariño á declararte. Es en vano, muger, que me persigas. ¡Perdiste la ocasión! ¡Es ya muy tarde! que la herida, por ti abierta en mi pecho... quedó cicatrizada por un ángel.

Crimen de la calle de Fuencarral.

Madrid 14.—Juicio oral.—Ha empezado la sesión de hoy declarando el coronel señor Ossio, quien ha afirmado que en la noche del 1.º de Julio y al salir del teatro de Maravillas pasó por la calle de Fuencarral, viendo salir de la casa del crimen á un jóven sin barba ni bigote y que daba muestras de hallarse presa de gran sobreexcitación.

Añade que dicho sugeto se dirigió desde la calle de Fuencarral á la de Apodaca, en donde se juntó con un hombre, con el cual sostuvo breve conversacion.

Confirma el señor Ossio la declaración de Gregoria Parejo, pues dice que el sugeto que salía apresuradamente de la casa número 109 de la calle de Fuencarral, vestía cazadora y sombrero cordobés, y el que encontró en la de Apodaca llevaba chaqué y sombrero hongo.

El testigo añade que cuanto ha referido ocurrió á las once de la noche del dia en que se cometió el crimen, y que la puerta de la escalera de la citada casa se hallaba todavía abierta, viéndose luz en ella.

La declaración de este testigo ha producido gran impresión en el público, por más que ya se esperaban sus declaraciones.

El doctor Mariani, vecino de la casa del crimen, confirma que el dueño del café del Reino le manifestó haber visto á Varela en la noche del 1.º de Julio, habiéndole pedido fuego en la escalera de la casa.

Con esta declaración se dá por terminada la

de lo extenso del campo que debiéramos recorrer si no temiéramos traspasar los límites de este trabajo. Agotar la materia, sería la obra de un sabio; esbozarla simplemente, debe ser la tarea de un modesto aspirante á un premio (1) ofrecido por una sociedad de trabajadores.

¿Veis ahora ese granito de arena que junto con otros muchos forma el lecho de ese rio, ayer impetuoso y desbordado, hoy manso y cristalino? Oh! si pudiese contarnos su historia! ¡Qué de cosas nos diria! ¡Cuántos sucesos narrara, nunca vistos por el hombre! Oid oid lo que os diria:

«Vosotros me teneis por pequeño, y sin embargo soy grande, muy grande; soy casi un mundo. Ello depende de la impefección de vuestra vista y de lo corto de su alcance. Me creéis un indi-

(1) Este trabajo obtuvo premio en el certamen celebrado en 1888 por el casino Menestral de Figueras (Gerona.)

prueba testifical.

El abogado de la acción popular, señor Ballesteros, despues de manifestar que del resultado de las declaraciones de los testigos se desprende que han intervenido varios hombres en el crimen, pide á la Sala que se abra una nueva información al objeto de descubrir á los culpables.

Despues de un debate en el que han intervenido el fiscal y los señores Rojo Arias, Ruiz Jimenez, Perez de Soto y Diaz Cobeña, la Sala, tras larga deliberación, ha denegado que se practique una nueva información.

Los señores Ballesteros y Perez de Soto, defensor éste de Dolores Avila, han protestado del acuerdo de la Sala.

También ha protestado el señor Galiana diciendo que, segun el artículo 604 de la ley de Enjuiciamiento criminal, es nulo cuanto se ha actuado, por no haberse observado la incomunicación de los testigos.

Se han adherido á esta protesta los demás letrados, procediéndose luego á la prueba documental.

El representante de la acción popular ha declarado que no pudiendo fallarse este proceso legal ni moralmente por falta de prueba, ni sostiene ni retira sus conclusiones.

Las demás partes, excepto los representantes de Varela y Millan Astray, anuncian que modificarán sus conclusiones.

Lo mismo manifiesta el fiscal.

El presidente previene que lo hagan por escrito, teniendo de plazo hasta el jueves, dia en que empezarán los informes.

Generalmente ha sido muy alabado el representante de la acción popular cuando dirigiéndose al fiscal, expresaba la sorpresa de que el ministerio público más interesado que nadie en el esclarecimiento de los hechos, se opusiera sistemáticamente á determinadas pruebas.

CONOCIMIENTOS ÚTILES.

Para quitar las manchas del óxido de hierro en la ropa blanca se exprime sobre la mancha limon, se le pone sal y se deja secar al sol.

Boletín Religioso.

SANTO DE HOY.

San Juan Nepomuceno mártir.

CUARENTA HORAS.

Están en la iglesia del Hospital.

En los domingos durará la exposición 7 horas á saber: cuatro por la mañana, desde las 8 á las

DOBLE MAGNÉSIA INCALCÁREA AEREA, ANTIBILIOSA Y PERFECCIONADA PREPARADA POR EL DR. BORRELL.

Para curar los dolores de estómago, por inveterados que sean, la indigestión, las irritaciones intestinales, la superabundancia de bilis, dolores de cabeza, vahidos, jaqueca, flatos, ácidos del estómago, el mareo en las navegaciones, la retención de orina, el mal de piedra, el estreñimiento de vientre, cólicos, etc., etc.

La Doble magnésia del Dr. Borrell sustituye todas las aguas minerales que se emplean para combatir las dolencias arriba espresadas. 12 reales frasco.

Véndese en todas las farmacias y droguerías de esta.

Al por mayor, Sres. BORRELL HERMANOS, Asalto, 52, Barcelona.

En todas las Farmacias, Perfumerías y Bazares

La VELOUTINE

Polvero de Arroz especial

Preparado al Bismuto por CH<sup>les</sup> FAY, Perfumista

PARIS - 9, Rue de la Paix, 9 - PARIS

viduo, y soy una asociación. Me creis inerte y sin vida, y poseo la fuerza de un gigante y la vida de colmenas. Mis átomos vibraron un dia con la rapidez del éter (350.000 kilómetros por segundo) en la nebulosa de que formaron parte. A fueza de trabajar, iluminando y calentando los espacios infinitos, me sentí cansado, me enfié y me oscurecí. Ávido de reposo, me abandoné á mi sola fuerza atractiva y solo contra muchos, me sentí arrastrado por la gravitación universal hasta chocar con que nunca se agote en la superficie del planeta la vida de los seres organizados, vida que el agua lleva en sus movimientos, en sus cambios de estado, en su perpetua circulación.

Pero ¿qué más? No es ella la que constituye la parte esencial de la sávia que nutre los vegetales y de la sangre que nutre los animales? ¿No es ella el vehículo que lleva la salud al cuerpo del enfermo? ¿No es ella la que con su fuer-

doce: y por la tarde tres, empezando una hora antes; y se reservará en todo el año al toque de la oracion.

Teatro Principal.

Función para hoy jueves 16 de Mayo. Se pondrá en escena el magnífico drama en 3 actos:

DE MALA RAZA.

Estreno de la preciosa y divertida comedia en un acto:

LA CÁSCARA AMARGA.

A las 8 y media.

Entrada 2 rs.

TELÉGRAMAS

Madrid 14.—Ha terminado la sesión del Congreso.

Los comentarios han sido vivisimos.

Salen del Salon de Conferencias los ministros demócratas, mostrándose disgustadissimos, y afirmando que el Gobierno ha sufrido una derrota.

El señor Canalejas conferenció por teléfono con el señor Sagasta, indicándole la conveniencia de que se reuna hoy el Consejo de ministros.

Domina la impresion de que el señor Canalejas planteará plenamente la cuestión política anunciando su dimision.

Afirmase en los círculos políticos, que antes de terminar el debate económico ocurrirán trascendentales acontecimientos políticos.

Es creencia general que la crisis no podrá dilatarse.

Imprenta La Lucha á cargo de Pedro Vert.

Anuncios.

NO MAS HERPES.

LA POMADA y ESENCIA ANTI-HERPÉTICA DE BOTTA preparados por Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación.—16 reales bote Esencia y 16 reales bote Pomada.

Véndese en todas las farmacias y droguerías de esta.

Al por mayor Sres. BORRELL HERMANOS, Asalto, 52, Barcelona.

Se continuará.

**CARNE, HIERRO y QUINA**  
El Alimento mas fortificante unido a los Tónicos mas reparadores.

# VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

**CARNE, HIERRO y QUINA:** Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador mas energético que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empobrecimiento y la Alteración de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrofulosas y escorbúticas, etc. El **Vino Ferruginoso de Aroud** es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas e infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el **Vigor, la Coloración y la Energía vital.**

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD.  
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS

EXIJASE el nombre y la firma **AROUND**

## PÍLDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Píldoras Holloway resituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte en ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de cosipiados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO

ENVOELVEN LAS CAJAS DE PÍLDORAS Y BOTÉS DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 333, Oxford-Street, Londres.

**VINOS Y JARABES**  
de **DESPINOY**  
el **EXTRACTO de HIGADO de BACALAO**

El único experimentado y aprobado por la Academia de Medicina de Paris

**SIMPLE Y FERRUGINOSO**

Sin olor, ni sabor desagradable, reemplazando con ventaja el aceite de hígado de bacalao en todos sus usos.

DEPOSITO GENERAL: **DESPINOY y Cia**, 9bis, Rue Albouy, PARIS

Exigir la Marca de Fabrica, la firma y el sello oficial de garantía de la Unión de Fabricantes.

### ENFERMEDADES VENÉREAS Y SIFILÍTICAS.

Las *Cápsulas Peruvianas* y la *Esencia de Zarcaparrilla* del Doctor Borrell; Son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las *Purgaciones y Flujos blancos* por mas rebeldes ó inveterados que sean.

16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco zarza.

El *Rob yodurado del Doctor Borrell* es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores, cáries de los huesos, úlceras de la boca y garganta, y en fin, para todas las enfermedades de origen venéreo ó sífilítico y las producidas por el mercurio. 24 reales botella.

Véndese en todas las principales farmacias y droguerías de esta.

Los pedidos a **BORRELL HERMANOS**, Asalto, 52, Barcelona.

# LA LUCHA

## DIARIO DE GERONA.

Diez y nueve años de existencia.

Se publica todos los días, menos los siguientes á festivos.

**Regala novelas, dá folletín legislativo**

**es el periódico de más lectura en su clase.**

### PRECIOS DE SUSCRICION.

Gerona, trimestre . . . . .	4'50 pesetas.
Idem fuera de la capital. . . . .	5'00 »
Ultramar, id. en oro. . . . .	18'00 »
Idem por un año, en oro. . . . .	30'00 »
Extranjero, trimestre. . . . .	7'50 »

Redaccion y Administracion, calle del Progreso núm. 4, piso 3.º, puerta I.ª

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos á precios económicos.

# VINO de BUGEAUD

TONICO-NUTRITIVO

## Con Quina y Cacao

Este Medicamento tiene por base el *Vino de Málaga de primera calidad*; es de un gusto muy agradable. Diariamente lo están recetando los más célebres médicos de todos los países contra las afecciones siguientes:

Anemia, Clorosis, Fiebres, Enfermedades nerviosas de toda especie, Convalecencias, Diarreas, Hemorragias, Colores pálidos, Afecciones escrofulosas, Gastralgia, Hastio de alimentos, Males de estómago, Consunción.

El **VINO de BUGEAUD** conviene de un modo muy especial á los convalecientes, á los niños débiles, á las mugeres delicadas y á los ancianos debilitados por la edad y las enfermedades.



El **VINO de BUGEAUD** se halla en las princip. Farmacias en Paris, F.ª **LEBEAULT**, 53, r. Beaumart

Venta al por Mayor: **P. LEBEAULT & C.ª**, 5, Rue Bourg-l'Abbe, PARIS

El **VINO de BUGEAUD**, ha obtenido la recompensa más alta en la Exposición de Higiene de la Infancia de Paris (1887)

**VINO**  
EL-DIGESTIVO DE

# CHASSAING

DIGESTIONES DIFICILES  
MALES DEL ESTOMAGO  
PÉRDIDA DEL APETITO  
DE LAS FUERZAS, etc.

PARIS, 6, Avenue Victoria, 6, PARIS  
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

### FERRO-CARRILES DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA.

Trenes en dirección á Barcelona.

	Llegada.	Salida.
Mañana Correo » 1.ª y 3.ª	6'31	6'56
» Mixto » 3.ª	10'31	10'56
Tarde Mixto » 2.ª y 3.ª	1'30	2'8
» Correo » 1.ª 2.ª y 3.ª	3'31	3'39
Noche Mixto » 2.ª y 3.ª	10'37	

Trenes en dirección á Port-Bou.

	Llegada.	Salida.
Mañana Mixto coches 2.ª y 3.ª		5'20
» Correo » 1.ª 2.ª y 3.ª	8'21	8'30
Tarde Mixto » 2.ª y 3.ª	12'52	1'30
» Correo » 1.ª y 3.ª	5'5	5'11

Las horas están ajustadas al meridiano de Madrid.